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Minimiza a 
intelectuales
Claudia Sheinbaum 
minimizó el apoyo 
de “intelectuales” 
a Xóchitl Gálvez 
y descartó que 
la movilización 
de la Marea Rosa 
modifique la 
intención del voto.

Separa Fiscalía a Pedro León Toro Peña tras fiesta ostentosa

Tumba ‘tucanazo’ 
a mando policial
El funcionario  
llevó a los Tucanes  
de Tijuana a los  
XV años de su hija

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- El escándalo 
por el “tucanazo” tuvo repercu-
siones inmediatas y la Fiscalía 
General del Estado (FGE) tomó 
cartas en el asunto, separando 
de su cago como director de la 
Policía de Investigación a Pedro 
León Toro Peña.

El mando policial quedó 
expuesto tras haber salido a la 
luz pública la información sobre 
la ostentosa fiesta de XV años 
que organizó y pagó para dis-
frute de su hija María Fernanda 
e invitados el pasado 18 de mayo, 
en donde se presentó el grupo 
musical Tucanes de Tijuana.

El reconocido grupo musical 
cobra 3.5 millones de pesos por 
presentación.

Sólo para pagar a los Tuca-
nes de Tijuana, Toro Peña habría 
tenido que destinar, íntegros, 52 
salarios mensuales, equivalentes 
a 4 años y 4 meses de trabajo, pues 
su sueldo es de 67 mil pesos netos.

Originario de San Cristóbal de 
las Casas, el jefe policiaco fue direc-
tor de la Policía Ministerial de Chia-
pas de 2015 a 2018, cuando Manuel 
Velasco era gobernador del estado.

Luego, del 2020 a 2021, Toro 
Peña fue subsecretario estatal 
de Seguridad Pública en Pue-
bla, hasta que el ahora fallecido 
gobernador Luis Miguel Barbosa 
(Morena) lo acusó de ser parte de 
una mafia y lo despidió.

Desde julio de 2023 fue nom-
brado director de la Policía de 
Investigación en Quintana Roo.

“Y arriba la quinceañera”, 
entonó el vocalista Mario Quin-
tero al lado de la festejada, en un 
escenario con tres megapantallas 
en donde se presumía el álbum 
de la agrupación: Corridos Time.

“Si eres pobre te humilla la 
gente, si eres rico te tratan muy 
bien, un amigo se metió a la 
mafia porque pobre ya no quiso 
ser”, se cantó en un espectáculo 
que duró casi dos horas.

Ante estos hechos, la Fisca-
lía General de Quintana Roo 
informó que Pedro León Toro 

Peña fue separado de su cargo.
“En relación con una nota 

publicada el día de hoy (martes), 
en la que se menciona al director 
de la Policía de Investigación de 
la Fiscalía General del Estado, se 
informa lo siguiente:

“Este organismo autónomo 
ha separado de su cargo al citado 
servidor público y se ha turnado 
a la Fiscalía Especializada en 
Asuntos Internos a fin de llevar 
a cabo una investigación para 
determinar si hubo irregularidad 
o inconsistencia en su actuación 
como servidor público”, informó 
la Fiscalía.

El día de la fiesta de María Fer-
nanda, los Tucanes de Tijuana 
arribaron y regresaron en avión 
privado, afirmó una fuente a 
Grupo Reforma.

La recepción tuvo lugar en el 
exclusivo salón de fiestas “Coun-
try Royal”, en Tuxtla Gutiérrez, 
con un costo superior a los 600 
mil pesos.

“Reafirmamos nuestro com-
promiso con la transparencia y 
la legalidad en todas nuestras 
acciones, por lo que garantiza-
mos que tomaremos las medidas 
necesarias para esclarecer esta 
situación con la debida diligen-
cia”, añadió la Fiscalía de Quin-
tana Roo.

 zPedro León Toro Peña, quien se desempeñaba como director de 
la Policía de Investigación de la FGE, fue separado del cargo.

 zEl caso está relacionado con la clausura ilegal de un cajero 
automático.

Incurre en desacato 
funcionario de Paya
MARCO ANTONIO BARRERA

SOLIDARIDAD, Q. ROO.- La clau-
sura ilegal de un cajero auto-
mático del banco BBVA insta-
lado al interior de un resort en 
Playa del Carmen, tiene jurídi-
camente contra las cuerdas al 
gobierno de Solidaridad.

El caso se ha elevado a un 
grado tal que, por la rebeldía 
del director de Cobranza y 
Fiscalización de la Tesorería 
Municipal, de negarse a obe-
decer un mandato judicial, se 
le impuso una multa de más 
de 10 mil pesos.

La ejecución del cobro ya 
fue notificada al administra-
dor general de Recaudación 
del Servicio de Administra-
ción Tributaria del estado, para 
que una vez que termine un 
juicio de amparo se proceda 
de inmediato, aun cuando el 
funcionario citado ya no forme 
parte de la administración que 
encabeza la alcaldesa con licen-
cia Lili Campos Miranda.

La inmovilización comercial 
se dio contra el aparato dispen-
sador de efectivo instalado al 
interior del “Hotel Riu Palace 
México”, ubicado en la avenida 
Xaman Ha, Manzana 4, Lote, 
cuyo resort se encuentra a pie 
de la línea de costa, a una dis-
tancia de tres kilómetros de 
Playa del Carmen.

Al servidor público del área 
de cobranza que se le responsa-
biliza de incurrir en una actitud 
contumaz (rebelde) fue iden-
tificado como Reynaldo Rizos 
García, el cual depende jerár-
quicamente de la Tesorería 
Municipal.

Al frente del área encar-
gada de las finanzas munici-
pales aparece Kira Iris, según el 
directorio de la administración 
2021-2024, cuya misma persona 
fue la que se desempeñó antes 
como diputada en la XVI Legis-
latura local de 2019 a 2022.

A la responsable de las 
finanzas municipales, el mismo 
juez federal la emplazó —en su 
calidad de superior jerárquico 
del funcionario rebelde— a dar 
cumplimiento a la sentencia 
del amparo 30956531 del Juz-
gado Quinto de Distrito radi-
cado en la entidad.

El fallo judicial en cuestión 
invalidó todos y cada uno de 
los procedimientos adminis-
trativos contra la clausura de 
un cajero automático del banco 
BBVA, incluyendo también 
multas, gastos de ejecución 
y/o cobranza generados.

Al titular de la tesorería se 
le ordenó cumplir con la ejecu-
toria, al agotarse un plazo de 
tres días concedido al director 
de Cobranza y Fiscalización, el 
10 de mayo pasado.

Al funcionario que incum-
plió el mandato, o a quien le 
haya sucedido en el cargo, se le 
impuso una multa de 10 mil 857 
pesos equivalente a 100 veces 
el monto diario de la Unidad de 
Medida y Actualización (UMA), 
de 108.57 pesos por unidad.

A la funcionaria superior 
jerárquica se le ordenó su inter-
vención para que la persona 
subordinada acate el fallo pro-
tector “y romper así con la con-
tumacia en que haya incurrido”.

La misma resolución esta-
bleció que de darse una nueva 
rebeldía, tanto la tesorera como 
su superior jerárquico (alcal-
desa), serán también sancio-
nadas económicamente con el 
doble de la multa, es decir, con 
21 mil 714 pesos, equivalentes 
a 200 veces el valor de la UMA.

Igualmente, se podría remi-
tir el expediente de incumpli-
miento a un Tribunal Colegiado 
en turno para continuar con 
el llamado procedimiento de 
inejecución, que ocurre cuando 
a pesar de darse una sentencia 
firme que otorgó el amparo y 
la protección federal a un que-
joso, la autoridad responsable 
incumple con el fallo protector.

A la tesorera y a la alcal-
desa se les recordó que un 
cumplimiento extemporáneo, 
si es justificado, no les priva de 
responsabilidad, y que podría 
tomarse como atenuante de 
la sanción penal que pudiera 
dictarse.

Si el incumplimiento se da 
mediante evasivas o procedi-
mientos ilegales, se agregó, se 
podría también incurrir en la 
comisión de un delito estable-
cido en al artículo en la fracción 
I del artículo 267 de la Ley de 
Amparo.

El juicio de garantías fue 
interpuesto por el banco BBVA 
que logró revertir jurídica-
mente un ilegal procedimiento 
de clausura de uno de sus apa-
ratos automáticos que brindan 
servicio a los turistas, en 2022. 

La resolución inataca-
ble ordenó dejar sin vali-
dez la orden de inspección 
OIP/9007/2022 generada el 10 
de agosto del mismo año, y la 
posterior ejecución de la clau-
sura decretada mediante el ofi-
cio OCP/462/2022, al siguiente 
14 de septiembre.

Llaman empresarios 
a votar en Solidaridad
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante los 
hechos de violencia que se han 
presentado en el municipio de 
Solidaridad, el sector empresarial 
llamó a la ciudadanía a ejercer su 
derecho y acudir a la casilla que 
le corresponda para votar este 
2 de junio.

Sergio León Cervantes, presi-
dente de Empresarios por Quin-
tana Roo, invitó a los habitantes 
de aquel municipio, salir y emitir 
su voto por quien consideren la 
mejor opción, al insistir que es 
un derecho y una obligación de 
los ciudadanos.

“Debería ser una obligación 
participar en las elecciones; espe-
remos que (no sea una elección 
complicada en Solidaridad), invi-
tamos a la sociedad solidarense 
a que salga a votar, porque pre-
cisamente un tema importante 
para resolver cualquier tema que 
parezca ríspido se va a resolver 
precisamente en las urnas”.

A punto de concluir los 
encuentros con los aspirantes 
a las Presidencias Municipales, 
diputados federales y senadores, 
lamentó la apatía de la gente por 
conocer a sus candidatos y escu-
char sus propuestas. 

“Veo una sociedad muy apá-
tica, que realmente no está par-

ticipativa y la parte más impor-
tante creo que la participación 
la veremos el 2 de junio, lo que 
sí puedo palpar y sentir es que la 
sociedad está muy ajena a cono-
cer a sus candidatos”. 

Precisó que las personas 
identifican a los aspirantes a las 
Presidencias Municipales, pero 
respecto a las diputaciones loca-
les, federales y senadurías, existe 
una población apática y esto no 
debería de ser, pues estos cargos 
son de relevancia. 

El líder empresarial consideró 
que quienes lleguen a estos car-
gos deben tener el conocimiento 
para trabajar en beneficio del 
estado, recursos para que la enti-
dad cuente con mejor infraes-
tructura y servicios. 

León Cervantes agregó que 
la mayoría de los organismos 
empresariales llevaron a cabo 
foros para que los contendientes 
a los diversos cargos expusieran 
sus proyectos y así más gente los 
conociera.

 zEmpresarios por Quintana 
Roo pide a la población de 
Solidaridad salir a votar.

Nace la plataforma Transparentómetro
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Las asociacio-
nes Regidor 16 y Ciudadanos por 
la Transparencia presentaron la 
plataforma “Transparentómetro 
Electoral”, que se compone de la 
información de los candidatos 
a seis Presidencias Municipales 
de Quintana Roo, así como las 
planillas de cada uno.

Apuntaron que, a 12 días de la 
jornada electoral, a través de esta 

plataforma están presentando los 
resultados del monitoreo ciuda-
dano que realizaron a los procesos 
electorales de estos municipios: 
Benito Juárez, Solidaridad, Othón 
P. Blanco, Cozumel, José María 
Morelos y Felipe Carrillo Puerto.

Dentro de la plataforma para 
cada uno de los municipios anali-
zados, podrán encontrar la infor-
mación de cada uno de los candi-
datos que están compitiendo por 
la Presidencia Municipal, inclu-

yendo fotos, escolaridad, profe-
sión y cargos públicos previos.

También se hizo un análisis, 
en primer lugar, de las propues-
tas que han dado a conocer a tra-
vés de otras plataformas como 
“Conóceles”, del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), sus redes 
sociales, páginas personales e 
incluso aquellas que les comu-
nicaron de manera directa; de 
igual forma, se hizo un análisis 
de las que han mencionado en 

diversos eventos y entrevistas.
Junto a esta información, tam-

bién se incluyen las listas con los 
nombres de los 10 integrantes de 
sus planillas, que incluyen la Sindi-
catura y 9 Regidurías, así como la 
opción para ver un comparativo de 
propuestas ordenadas en los rubros 
de Medio Ambiente, Salud, Econo-
mía, Infraestructura, Movilidad, 
Seguridad, Inclusión y Educación.

 zUn nuevo sitio para consultar información sobre candidatos y 
promesas.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Mayor seguridad a Carrillo Puerto
Para fortalecer la seguridad en Felipe 
Carrillo Puerto, se puso en marcha el Centro 
de Comando y Control (C2) y 16 puntos 
de monitoreo inteligente, conectado al 
C5 estatal, teniendo como testigo a la 
gobernadora Mara Lezama.

Sensibilizan 
a jóvenes
El IDAIPQROO 
llevó a cabo 
la Jornada de 
“Sensibilización 
en Violencia 
Digital” a más de 
mil jóvenes en el 
CBTIS 72 de Felipe 
Carrillo Puerto, 
como parte de 
la estrategia 
de prevención 
y la seguridad 
personal.
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LA AUSTERIDAD republicana ha sido el estandarte del gobierno de la Cuarta 
Transformación, pero tal parece que algunos funcionarios se han perdido o 
ignorado las clases que todos los días imparte el presidente Andrés Manuel López 
Obrador desde sus conferencias mañaneras apelando a la ‘justa medianía’ juarista 
que todo servidor público está obligado a practicar. De otra manera no se entendería 
por qué el director de la Policía de Investigación de Quintana Roo, Pedro León 
Toro Peña, dio cátedra magistral sobre cómo celebrar una millonaria fiesta aun en 
tiempos de austeridad.
EL 18 DE MAYO, Toro Peña decidió que la mejor manera de celebrar los XV años de 
su hija era contratando a Los Tucanes de Tijuana, un grupo musical que cobra 3.5 
millones de pesos por presentación. ¡Qué modesto! Con ese gasto, el funcionario 
habría tenido que desembolsar una suma de 52 salarios mensuales para lograrlo, 
es decir, más de cuatro años de su sueldo íntegro. No sólo eso, la fiesta, realizada en 
el exclusivo salón “Country Royal” en Tuxtla Gutiérrez, se estima costó más de 
600 mil pesos por renta del lugar, cena y bebidas, con lo que la austeridad quedó 
sepultada bajo el ritmo de “La Chona”.
ORIGINARIO de San Cristóbal de las Casas, Toro Peña cuenta con una trayectoria 
que incluye ser director de la Policía Ministerial de Chiapas y subsecretario de 
Seguridad Pública en Puebla, donde fue despedido por acusaciones de pertenecer 
a una mafia. Hasta ayer, como director de la Policía de Investigación en Quintana 
Roo, ganaba 67 mil pesos mensuales en la nómina de la Fiscalía General del Estado 
de Quintana Roo bajo el mando de Raciel López Salazar, alérgico a los reflectores 
públicos e intolerante a los escándalos mediáticos.
CLARAMENTE, las matemáticas no son el fuerte de Toro Peña y ahora va a 
tener que explicar de dónde salieron los fondos para cumplirle el sueño a su hija 
porque ayer mismo, en un acto digno de una telenovela de horario estelar, la 
Fiscalía decidió separarlo de su cargo para iniciar una investigación en su contra. 
Todo un despliegue de eficiencia oficial para “determinar si hubo irregularidad 
o inconsistencia en su actuación como servidor público”, como si gastar más de 
cuatro millones de pesos en una fiesta no fuera en sí misma una irregularidad 
suficiente además de un acto inmoral.
SIN DUDA, la pronta reacción de la Fiscalía refrenda su compromiso con la 
transparencia y la legalidad, prometiendo esclarecer la situación con “la debida 
diligencia”. Pero, ¿no hubiera sido más fácil revisar el contrato de Los Tucanes de 
Tijuana y preguntarse si un funcionario público puede realmente permitirse tal 
extravagancia? Este caso nos recuerda que la austeridad, al parecer, es para los 
demás. Los funcionarios, esos nobles guardianes del erario, pueden permitirse lujos 
inimaginables para el ciudadano promedio. ¿Será que los principios de la Cuarta 
Transformación no aplican cuando de fiestas se trata?
AL MENOS así lo hacen suponer otros ejemplos de celebraciones faraónicas 
pasadas, como la boda en septiembre de 2018 de César Yáñez Centeno, ex vocero 
del presidente López Obrador, quien pagó su error con el ostracismo sexenal; o la 
realizada tres años más tarde por Santiago Nieto Castillo en Guatemala que le costó 
su cargo como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. Ejemplos que deben 
recordar a todo funcionario que se precia de pertenecer al gobierno de la Cuarta 
Transformación que la austeridad debe empezar por la propia casa.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 
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ASISTE JENNIFER LOPEZ  
SOLA A ESTRENO DE ‘ATLAS’ 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El estreno 
en Los Ángeles de la nueva pelí-
cula de Jennifer Lopez, Atlas, 
se vio marcado por la notable 
ausencia de su esposo, Ben 
Affleck.

La actriz, de 54 años, desfiló 
por la alfombra roja el pasado 
lunes en el Teatro Egipcio de 
Hollywood, luciendo un elegante 
conjunto en blanco y negro, y 
acompañada de sus coprota-

gonistas Simu Liu y Sterling K. 
Brown, y el director Brad Peyton.

En el evento, Lopez llevaba su 
anillo en el dedo anular izquierdo, 
pese a la ausencia de Affleck, de 
51 años, quien supuestamente se 
encuentra grabando la segunda 
entrega de El Contable, según el 
medio internacional People.

Las alertas sobre una pre-
sunta crisis marital se encen-
dieron luego de que la también 
cantante acudiera en solitario a 
la Met Gala de Nueva York.

Y aunque JLo no ha contado 
con la presencia de su esposo en 
sus recientes eventos, lo tiene 
muy presente en su mente.

En una entrevista con Jimmy 
Kimmel Live, la intérprete de “On 
The Floor” hizo una mención con-
movedora de Ben Affleck, recor-
dando su primer compromiso a 
principios de los años 2000.

Lopez compartió una anéc-
dota sobre un momento en el que 
se sintió abrumada al conocer a 
su ídola, Barbra Streisand, hace 

más de 20 años, y como ella le 
pidió ver su anillo de compro-
miso en ese momento, el cual le 
había regalado el actor.

La relación de Jennifer Lopez y 
Ben Affleck ha sido ampliamente 
seguida por los medios desde que 
se conocieron en 2002 en el set 
de la película Gigli. La pareja se 
comprometió poco después, pero 
pospusieron su boda en 2003 
antes de separarse a principios 
de 2004. Reavivaron su romance 
en 2021 y se casaron en 2022.\

 zEl estreno en Los Ángeles de la nueva película de Jennifer Lopez, Atlas, se vio marcado por la notable ausencia de su esposo, Ben Affleck.

VISTE MADONNA 
ROPA DE FRIDA 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Madonna 
causó controversia al compar-
tir en redes sociales fotografías 
donde asevera haber portado 
ropas y joyería de la pintora 
mexicana Frida Kahlo, a quien 
llama su “musa eterna”.

“Un hermoso souvenir, visi-
tar la casa familiar de mi musa 
eterna Frida Kahlo en la Ciudad 
de México. Para mí, fue mágico 
probarme sus ropas y joyería leer 
sus diarios y letras y mirar fotos 
que jamás había visto”, publicó 
la “Reina del Pop”.

“¿En serio la dejaron usar la 
ropa de Frida? ¿No que es patri-
monio cultural?”, comentó una 
mujer en la publicación de la 
estrella. “Podrás ser Madonna 
todo lo que quieras... ¿pero pro-
barte su ropa?”, puso otra.

Tras la publicación tardía de 
esas imágenes que la cantante 
se tomó en su reciente visita a la 
CDMX, se pensó que las prendas 
eran parte del acervo del Museo 
Frida Kahlo, Casa Azul, algo que 
el recinto de Coyoacán desmintió 
ante el revuelo causado.

“Madonna, por tiempos de 
agenda, no logró visitar la Casa 
Azul en su reciente visita a 
México, sin embargo, tuvimos 

la oportunidad de que sus fami-
liares y staff pudieran disfrutar 
del museo.

“La colección de prendas y 
joyas de Frida que resguardamos 
está sujeta a estrictas medidas 
de conservación y son exhibidas 
en el museo, no siendo prestadas 
para uso personal”, señalaron.

En realidad, las fotos publica-
das por Madonna corresponden 
a la visita que la estadounidense 
hizo a la casa de la familia Kahlo 
en el Pedregal, en la que Grupo 
REFORMA estuvo presente.

Allí, a invitación ex profeso 
de Mara Romeo y Mara de Anda, 
sobrina nieta y sobrina bisnieta 
de la autora de “La Columna Rota” 
y “Las Dos Fridas”, la intérprete 
de “Music” pudo conocer más a 
fondo vida y obra de una artista 
de quien ya se considera experta.

Madonna, quien allí aseveró 
ser poseedora de tres obras de 
Kahlo, usó un lápiz labial que 
perteneció a la pintora y portó 
la blusa bordada y el chal... con el 
que aparece en las instantáneas, 
propiedad de sus familiares.

Romeo y De Anda adminis-
tran Casa Roja, también ubicada 
en Coyoacán, actualmente en 
remodelación, donde sobreviven 
fotos, archivos y ropa del ícono 
nacional.

 zMadonna causó controversia presumiendo estas fotos con 
prendas que pertenecieron a la pintora.
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 zEl sector de la construcción en el estado sufre por la falta de licitaciones para obra pública, pausadas por la veda electoral.

Empresas constructoras registran 20% de productividad

Sufre construcción 
falta de licitaciones
Debido a la veda 
electoral se pausaron 
los procesos para 
obra pública

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El retraso 
en los procesos de licitación de 
obra pública, que se atribuye a la 
veda electoral mantiene a la baja 
la actividad de las empresas cons-
tructoras, que apenas registran 
un 20 por ciento de productividad 
en lo que va del año

Así lo indicó el líder local de la 
Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Ulises 
Morales Estrada.

Estos procesos emitidos desde 
las diferentes Secretarías u orga-
nismo públicos a nivel estatal se 
han diferido, y es apenas a finales 
de este mes de mayo cuando ya 

empiezan a emitirse las convo-
catorias correspondientes, aun-
que respecto de años anteriores 
se iniciaban en el mes de marzo, 
señaló Morales Estrada.

Este significativo retraso es 
producto de la veda electoral den-
tro del proceso local, y aseguró 
ha dejado a los empresarios del 
sector sin trabajo, “casi inmóviles” 
por al menos el primer semestre 
de 2024, ya que los resolutivos, de 
las primeras licitaciones estarán 
saliendo en el plazo estimado de 
30 días, de acuerdo con los tiem-
pos que llevan.

De los más de 3 mil millo-
nes de pesos anunciados por el 
gobierno del estado para invertir 
en obra pública en este año, prin-
cipalmente construcción y reha-
bilitación de escuelas, apenas se 
han emitido tres convocatorias 
y para lo que resta de mayo se 
prevé salgan dos o tres más.

El gobierno federal tampoco 

ha dejado derrama para la indus-
tria constructora local, porque en 
la construcción de los tramos del 
Tren Maya en el sur, apenas un 2 
por ciento de la inversión especí-
fica se licita entre las constructo-
ras civiles locales y el resto es para 
los grandes consorcios nacionales 
o el propio ejército, encargado de 
la obra.

Además de que la Federación 
retiró el programa de más de 10 
mil millones de pesos que se 
tenía para la conservación de las 
carreteras, le encargó al Ejército 
la obra y a la fecha no existe nin-
guna licitación o contrato para 
ese tema, que dejaba importantes 
ganancias y derrama a la econo-
mía local.

Morales Estrada lamentó 
esta situación, dado que ello ha 
generado que hasta el momento 
registren apenas un 20 por ciento 
de actividad y productividad, que 
golpea en los gastos que sos-

tienen con relación al pago de 
salarios a su plantilla laboral, las 
tributaciones, entre otras obliga-
ciones patronales.

“El empleo se sostiene con alfi-
leres de lo que queda de la obra 
del Tren Maya, pronto tendremos 
a los obreros buscando trabajo, y 
sin obra pública poco podremos 
hacer para emplearlos”, advirtió.

Ulises Morales, dijo que los afi-
liados a la CMIC se mantienen a 
la espera de que concluya el pro-
ceso electoral y puedan retomar 
su actividad para recuperarse en 
lo que resta del presente año.

Refirió que existe gran expec-
tativa para alcanzar una buena 
parte de los más de 3 mil millo-
nes de pesos programados para 
obra pública por el gobierno del 
estado para este ejercicio fiscal, 
ya que el año anterior las cons-
tructoras locales difícilmente 
alcanzaron un 40 por ciento del 
techo presupuestal.

Avanza regularización 
a Colonia Tres Reyes
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez junto 
con vecinos de la Colonia Tres 
Reyes y representantes del ejido 
Alfredo V. Bonfil se encuentran 
en mesas de trabajo para lograr 
la municipalización de este 
asentamiento irregular, para 
lo cual están trabajando en el 
estudio y lotificación de los 
terrenos de la zona.

Jesús Jiménez, parte de la 
Comisión de Trabajo de la Colo-
nia Tres Reyes, explicó que en 
esta primera mesa de trabajo 
se acordó con los ejidatarios 
iniciar un primer estudio para 
lotificación de predios a través 
del Comité de Vigilancia del 
Ejido, en este caso del predio 
que corresponde a la ejidata-
ria Catalina.

Recordó que existen más de 
2 mil familias en todas las eta-
pas de lo que se conoce como 
la Colonia Tres Reyes, ubicada 
sobre la Avenida López Portillo 
cerca de la salida a la autopista 
Mérida-Cancún, si bien no todas 
se encuentran en el mismo pre-
dio, por lo que, tras este primer 
estudio, esperan seguir con los 
siguientes predios.

Apuntó que llevan más de 
20 años, desde el inicio de esta 
colonia, buscando la municipa-

lización de Tres Reyes, algo que 
se ha logrado ahora gracias a 
la intervención de los gobier-
nos estatal y municipal, pero 
sobre todo con la buena dis-
posición que han mostrado 
los ejidatarios para iniciar el 
proceso y dar certeza jurídica 
de la propiedad.

También mencionó que los 
habitantes de Tres Reyes han 
cooperado para obtener los ser-
vicios públicos, como la compra 
de transformadores, postes y 
líneas de transmisión para el 
servicio eléctrico, el trazo y 
creación de vialidades, así como 
apoyo por parte del municipio 
para cuestiones de maquinaria.

Sin embargo, recordó que el 
proceso de certeza jurídica de 
la propiedad y la donación de 
los predios de vialidades y para 
infraestructura urbana son 
necesarios para que el munici-
pio pueda entrar de lleno a pro-
veer todos los servicios públicos 
que requiere esta población.

Por ello, esperan que en 
próximos meses se logre avan-
zar el proceso y tener las fichas 
técnicas de Desarrollo Urbano, 
la Secretaría de Desarrollo 
Territorial Urbano Sustenta-
ble y el Ejido necesarias para 
la municipalización no sólo de 
una sección de Tres Reyes, sino 
de todas.

Combaten incendios
El Ayuntamiento de Benito Juárez continúa 
con la coordinación de las brigadas en 
la que participan varias instancias del 
gobierno federal y municipal para el 
combate de los tres incendios activos que 
hay en el municipio.

Hacen  
convenio  
empresarios  
y UNID
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La agrupación 
Empresarios por Quintana Roo 
firmó un convenio de colabo-
ración con la Universidad Inte-
ramericana para el Desarrollo 
(UNID) campus Cancún, a fin 
de que los jóvenes realicen sus 
servicios y prácticas, además 
de asesorarlos en temas de 
emprendimiento.

Sergio León Cervantes, pre-
sidente de esta organización 
comentó que los jóvenes no son 
el futuro, sino que representan el 
presente, ya que son los cuadros 
para ser los siguientes emprende-
dores, empresarios y quizá hasta 
políticos. 

“Ser quienes nos encabe-
cen no solamente en la parte 
empresarial, sino en la parte de 
liderazgo, un mejor futuro para 
nuestro país, para nuestro estado 
y nuestros municipios siempre 
será la educación, la preparación”.

Dijo que, con este convenio, 
con los más de 250 empresa-

rios que forman parte de esta 
asociación en los 11 municipios, 
no sólo los estudiantes serán 
beneficiados, sino las familias, 
al insistir que se debe incorpo-
rar a este sector de la población 
y conjugarse con el resto de las 
personas. 

Sergio Soto Gómez, presidente 
de jóvenes Empresarios por Quin-
tana Roo, detalló que en ocasio-
nes se pierde la conexión entre lo 
que los estudiantes van a requerir 
una vez que egresan de la carrera. 

De ahí que a través de esta 
Comisión trabajarán en tres 
ejes uno de ellos es el empren-

dimiento (donde trabajarán con 
los jóvenes sobre incubadoras de 
proyectos, la planeación que se 
requiere).

Otro más es liderazgo y el ter-
cero enfocado a la vida adulta, 
es decir, generar conciencia de lo 
que van a necesitar, por ejemplo, 
para una pensión o jubilación.

María de Lourdes Morales 
Ayala, rectora de la UNID apuntó 
que este convenio no sólo aplica 
para quienes están en el campus 
Cancún, sino para Playa del Car-
men, Chetumal y Cozumel, por 
ello, alrededor de 4 mil jóvenes 
serán beneficiados.

 zEmpresarios por Quintana Roo apoyan a jóvenes de la UNID.

Registran tres zonas 
el calor más intenso
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Los munici-
pios de Felipe Carrillo Puerto, 
José María Morelos y la isla de 
Holbox son las zonas del estado 
que mayores temperaturas han 
alcanzado por las tres ondas de 
calor que han impactado hasta 
el momento. 

Gustavo Adán García, meteo-
rólogo de la Coordinación Esta-
tal de Protección Civil (Coeproc), 
manifestó que, en este tiempo 
transcurrido con altas tempe-
raturas, estos puntos de la enti-
dad han sido los más afectados, 
aunque reconoció que no se han 
registrado incidentes. 

“Las temperaturas más altas 
que se han registrado han sido 
principalmente en estos muni-
cipios, que las temperaturas 
han alcanzado los 39 y 41 gra-
dos (centígrados), en los otros 
municipios las temperaturas 
no se han disparado tanto, 
pero con la sensación térmica 
incrementa hasta unos 5 o 6 
grados más dependiendo de la 
humedad en que se encuentre 
el ambiente”. 

En ese sentido, en la actual 
tercera ola de calor se esperan 
temperaturas diurnas entre 
los 40 y 41 grados centígrados 
sobre todo en los municipios de 
la Zona Maya, de ahí que insistió 

mantienen una constante vigi-
lancia en esos puntos.

El lunes la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) dio a conocer 
el arranque de la tercera onda de 
calor y, de acuerdo con los pro-
nósticos, el meteorólogo estatal 
precisó que se espera una dura-
ción de hasta 5 días, aunque la 
segunda ola afectó al territorio 
quintanarroense 6 días. 

Adán García pidió a la pobla-
ción hidratarse constantemente, 
no exponerse al sol sobre todo de 
las 11:00 a las 16:00 horas y man-
tenerse al pendiente de los avi-
sos de las autoridades mediante 
las páginas oficiales en redes 
sociales.

 zAún falta le etapa más intensa de la tercera ola de calor.

Empresas náuticas, en situación crítica
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El presidente 
de Asociados Náuticos de Quin-
tana Roo (ANQR), Francisco 
Fernández Millán, reveló que 
derivado de los días en que se 
ha decretado el cierre de puerto 
por cuestiones climatológicas 
han recibido el reporte de diver-
sas empresas que se encuentran 
en límite crítico y, de tener más 
días con puerto cerrado podrían 
llegar a declinar.

Indicó que han sido entre 4 
y 5 empresas las que han exter-
nado su preocupación debido a 
esta situación, que representan 

entre 200 y 300 empleados que 
actualmente están en espera para 
volver a laborar, y que podrían 
verse afectados si las empresas 
consideran necesario cerrar.

De acuerdo con el líder náu-
tico, llevan ya más de 45 días de 
cierre de puerto y se encuentran 
a 10 o 15 días de alcanzar el pro-
nóstico que tenían de cierres de 
puerto para todo el año, lo que 
ha afectado todas las actividades 
náuticas, sobre todo aquellos diri-
gidas al parachute, ya que estas 
empresas aunque no se cierre el 
puerto el viento puede obligarlas 
a parar.

Asimismo, estos 45 días de 

cierre de puerto han significado 
pérdidas de alrededor de 300 
millones de pesos diarios para 
los náuticos, pues incluso si la 
gente está en Cancún y dispuesta 
a salir, si se les indica que no es 
posible hacer estos recorridos por 
parte de las autoridades navales 
los náuticos deben seguir las 
indicaciones.

Fernández Millán agregó que 
actualmente no tienen un pro-
nóstico real de cuál será la ocupa-
ción para la próxima temporada 
de verano, pues si bien durante 
la temporada del año pasado 
tuvieron una ocupación entre 
el 80 y 100 por ciento, las condi-

ciones meteorológicas que han 
enfrentado los ha llevado a tener 
ocupaciones entre 60 y 80%.

“Realmente ya no te puedo 
decir: ‘Ah, sí, tenemos un pro-
grama de un 80 al 90 por ciento’, 
porque con cuatro o cinco días, 
por decir en Semana Santa, 
traíamos un promedio del 90 
por ciento padrísimo, no sali-
mos dos días y nos bajó al 70 
por ciento.

“Entonces todo ese tipo de 
cosas son las que, en la evalua-
ción de promoción y de todo esto, 
aunque esté la gente en Cancún, 
si hay mal tiempo pues no pode-
mos salir”, finalizó.

 zHay preocupación en algunas empresas náuticas por constante 
cierre de puerto.
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Presentan estudio el Tec y México Evalúa

Inician primaria 100; 
salen de Uni sólo 28
Alertan de ‘sangría’ 
que dejó Covid-19: 
más de un millón  
no volvieron a aulas

TONATIÚH RUBÍN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- De cada 
100 niñas y niños que inician 
la primaria en México, sólo 28 
consiguen egresar de la univer-
sidad, lo que implica que 72 se 
quedan en el camino, de acuerdo 
con Aprender Parejo, un proyecto 
de investigación de la Iniciativa 
de Educación con Equidad y Cali-
dad (IEEC) del Tec de Monterrey 
y México Evalúa.

“Peor aún: uno de los saldos que 
dejó la pandemia es un universo, 
una sangría (de) niñas, niños y 
jóvenes (que) abandonaron la 
escuela”, advirtió Marco Anto-
nio Fernández, líder de Aprender 
Parejo, al presentar el proyecto en 
el Campus Guadalajara del Tec.

“Habíamos perdido un 
poquito más de un millón 600 
mil estudiantes, regresamos a 
clases presenciales, recuperamos 
un pedacito, pero un millón 254 
mil en el país no regresaron”.

Las principales razones para 
dejar los estudios son la falta de 
aptitud o interés en la escuela, 
así como la ausencia de recursos, 
se lee en el documento “Apren-
der parejo: hacia la construc-
ción de una agenda educativa 
2024-2030”.

Además, señala la investi-
gación, quienes sí están en la 
escuela no logran aprender lo 
indispensable, pues sólo tres de 

cada 10 estudiantes son capaces 
de aplicar las matemáticas para 
resolver problemas y cinco de 
cada 10 pueden encontrar datos 
importantes en un texto.

Si las personas no completan 
su recorrido por los diferentes 
niveles escolares o no logran 
aprender lo indispensable, sus 
oportunidades laborales son 
limitadas, sus ingresos son más 
bajos y su capacidad de adap-
tación es menor, al igual que su 
autonomía y participación cívica, 
destaca el informe “Recuperar 
trayectorias educativas y apren-

dizajes sólidos, desde la primera 
infancia y hasta la universidad”, 
uno de los cuatro que componen 
Aprender Parejo.

Los otros son: “Mejorar la 
infraestructura escolar, con 
énfasis en los aprendizajes”, 
“Promover habilidades para la 
empleabilidad y responder a los 
desafíos futuros” y “Fortalecer la 
gobernanza del sistema educa-
tivo, promoviendo la correspon-
sabilidad social”.

Una manera de motivar a los 
estudiantes, se indica, es pro-
mover las tutorías entre pares 

“o estrategias de recuperación 
diseñadas de manera local, con 
la participación de toda la comu-
nidad escolar”.

Adicionalmente, el proyecto 
propone crear un sistema único 
para alertar sobre situaciones 
que ponen a estudiantes en 
riesgo de abandonar la escuela, 
acompañar su recorrido desde la 
educación inicial hasta la supe-
rior e identificar sus logros.

“En los últimos años, estados 
y escuelas han hecho frente a 
la policrisis educativa práctica-
mente a ciegas”, advierte.
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Perdidos en el camino
De acuerdo con Aprender Parejo, 28 de cada 100 alumnos que ingresan a la primaria  
concluyen la universidad.

Fuente: Aprender Parejo con datos de la SEP.

100 
estudiantes 
ingresan 
a la primaria;  
95 egresan.

92 ingresan 
a secundaria;  
80 egresan.

39 ingresan 
a la educación 
superior;  
28 egresan.

84 ingresan 
a bachillerato; 
54 egresan.

 zEl presidente dijo ‘mucho 
ojo’ con doble discurso de 
la oposición.

 zAMLO dijo que como país 
hermano se apoyará Belice 
con electricidad.

Alerta AMLO 
por doble 
discurso de 
oposición 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador llamó a los mexi-
canos que tengan cuidado 
con el “doble discurso” de la 
oposición porque “son muy 
cínicos”, piden el apoyo pero 
“no le tienen amor al pueblo”.

Acusó que quienes ahora 
enarbolan que no se elimina-
rán los programas sociales, 
estaban en contra de impul-
sarlos. Aseguró que, en efecto, 
no podrán quitarlos porque 
ya están en la Constitución. 

“¿Que no reformaron la 
Constitución para imponer 
la llamada reforma ener-
gética? Entonces, ¡ojooo! 
¡Mucho ojo! Cuidado con el 
doble discurso, con la doble 
moral, porque son muy cíni-
cos, como dicen una cosa, 
dicen la otra”, advirtió.

“Lo que me llama la aten-
ción es decir, nooo, que se pre-
ocupan, aaah, ¿qué es de cora-
zón?, ¿es sincero de que van 
a seguir apoyando al pueblo? 
Lo que diga mi dedito (no)”, 
añadió.

Durante su conferencia 
mañanera, cuestionó que 
en el pasado fue tachado de 
populista por liderar causas 
del bienestar social, pero 
como los opositores requie-
ren del respaldo en el marco 
del proceso electoral, defien-
den esas ideas.

“El caso de la gratuidad ya 
llegó para quedarse, la salud 
no es un privilegio, es un 
derecho del pueblo, ya está 
establecido en la Constitu-
ción la gratuidad.

“Y aquí aprovecho para 
decir algo, porque ahora, los 
que decían de que eso era 
populismo, paternalismo, y 
que todavía hablan de que 
somos comunistas y popu-
listas y dictadores, autori-
tarios y antidemocráticos, 
ahora, porque así son, muy 
convenencieros, la pala-
bra, el término, el concepto 
que los define muy bien es 
hipocresía.

“Ahora que necesitan de 
la gente, porque creen que 
el pueblo es tonto —tonto 
es el que piensa que el pue-
blo es tonto—, ahora están 
hablando: ‘siguen todos los 
programas de bienestar’, 
después de que estaban en 
contra, ahora, ‘todos los pro-
gramas de bienestar van a 
seguir’”, ironizó.

Aseguró que los oposito-
res no ven por los intereses de 
la ciudadanía cuando llegan 
al poder y sólo persiguen la 
riqueza material, por lo que 
había que señalar directa-
mente el tema.

“Ellos no le tienen amor 
al pueblo, le tienen amor 
al dinero, ese es su Dios, 
hablando en plata, pero si no 
hablamos así, nos quedamos 
con las medias tintas y nadie 
nos va a entender, como que 
ya es tiempo de llamarle a las 
cosas por su nombre”, añadió.

En referencia a legislado-
res del PRI y del PAN, recordó 
que eliminaron artículos 
sobre la justicia social que 
fueron consagrados en la 
Constitución de 1917, después 
de la Revolución Mexicana.

“Ya nada más quiero 
recordar algo, de que ellos le 
quitaron a la Constitución del 
17, la Constitución que surgió 
de la Revolución Mexicana, 
le quitaron todo lo que tenía 
que ver con la justicia social, 
claro que ya está elevado a 
rango constitucional el dere-
cho a la salud, y el derecho 
a la gratuidad y el derecho 
de los adultos mayores a una 
pensión, sí.

México dará  
electricidad  
a Belice
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En su 
conferencia mañanera, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que 
México ayudará con energía 
eléctrica a Belice, aunque 
actualmente el país atra-
viesa una ola de calor que 
ha puesto en emergencia al 
sistema eléctrico nacional.

“Ya se está ahora deman-
dando más energía eléctrica. 
Acabamos de tener una reu-
nión con el primer ministro de 
Belice y hay un acuerdo con 
ellos de ayudarles también 
con energía eléctrica”, declaró 
el mandatario.

A pesar de la situación 
excepcional provocada por 
las altas temperaturas, López 
Obrador aseguró que se cum-
plirá el acuerdo de suminis-
trar electricidad a Belice 
para evitar que enfrenten 
desabasto.

“Aún con esta situación 
especial, con el calor, se va 
a cumplir con el acuerdo de 
ayudarles para que no les falte 
la energía eléctrica”, enfatizó.

El pasado 7 de mayo, la 
secretaria de Relaciones Exte-
riores, Alicia Bárcena, anunció 
que México tenía interés en 
vender electricidad a Belice y 
también a Guatemala.

“Una colaboración tam-
bién en el tema energético. 
O sea, México tiene la posibi-
lidad y además la voluntad de 
vender electricidad a Guate-
mala, lo mismo que a Belice”, 
informó.

La canciller realizó el anun-
ció en el marco de la Reunión 
Ministerial de la Declaración 
de Los Ángeles sobre Migra-
ción y Protección, donde reco-
noció que México, al igual que 
otros países, enfrentan pro-
blemas de abasto de energía.

“Todos estamos pasando 
por problemas de desabasto 
energético por la sequía que 
estamos enfrentando en el 
mundo entero, la verdad, y 
en nuestros países no es la 
excepción”, admitió.

En Palacio Nacional, el pre-
sidente justificó la asistencia 
energética a Belice aludiendo 
a los lazos fraternos entre 
ambas naciones. 

“En el caso de Belice somos 
pueblos hermanos, somos 
vecinos, y tenemos que 
ayudarnos mutuamente”, 
expresó.

Si bien reconoció que la 
demanda eléctrica ha aumen-
tado considerablemente en 
México, el tabasqueño ase-
guró que hasta el momento 
no se han registrado apago-
nes generalizados gracias al 
trabajo de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE).

“Ayer fue un día de mucho 
consumo, también de energía 
y afortunadamente no hubo 
suspensión del servicio”, 
señaló.

No obstante, autoridades 
de la CFE han reconocido que 
durante eventos recientes se 
vieron forzados a solicitar 
cortes de suministro a usua-
rios ante estados de alerta o 
emergencia cuando la reserva 
operativa era menor al 6 por 
ciento.

“Esto, con el objetivo de 
mantener el balance entre 
la demanda y la generación 
disponible”. 

De acuerdo con expertos, 
las olas de calor, el incremento 
en la demanda y eventos cli-
máticos atípicos ponen en 
riesgo cada vez mayor al sis-
tema eléctrico nacional.

Sólo en los últimos dos 
meses se registraron 43 esta-
dos de alerta y 9 de emergen-
cia, situaciones que se produ-
cen cuando el margen opera-
tivo de reserva es menor al 6 y 
3 por ciento, respectivamente.

Aceleran sustitución de los capacitadores
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante la 
renuncia de cientos de capaci-
tadores electorales, que son la 
columna vertebral en la orga-
nización de la elección del 2 
de junio, consejeros del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
aprobaron aplicar “medidas 
excepcionales” para ocupar sus 
vacantes.

De febrero a la fecha, de los 
42 mil 594 capacitadores electo-
rales requeridos, han renunciado 
15 mil 292, y hasta el 18 de mayo 
faltaban 1,005 por sustituir.

Mientras que de los 7 mil 124 
supervisores electorales renun-
ciaron mil 125 y sólo quedan 51 
vacantes. Sin embargo, les pre-
ocupa que esos números suban 
conforme se acerque la elección.

El papel de estos 50 mil 
empleados provisionales es clave, 
pues fueron los encargados de 
buscar a 13 millones de mexica-
nos por todo el país para noti-
ficarles que habían sido selec-
cionados como funcionarios de 
casilla.

Ante la labor que tienen y la 
posible renuncia de más perso-

nas, los consejeros de la Comisión 
de Capacitación y Organización 
acordaron medidas para susti-
tuirlos y no tener problemas el 
día de la elección en distritos con 
riesgos.

Podrán ocupar las vacantes 
los capacitadores y superviso-
res que fueron contratados para 
los procesos locales, previo a un 
acuerdo con los OPLES.

En última instancia, serán 
los funcionarios del Servicio 
Profesional Electoral, de la rama 
administrativa y de honorarios o 
de las Juntas Locales y Distrita-
les, incluso los que están en los 
módulos credencialización.

El personal tiene sueldos de 
aproximadamente 12 mil pesos. 
Sin embargo, en grupos de Face-
book, los capacitadores se que-
jan de que tienen que pagar el 
material que requieren y usan 
sus propios vehículos para rea-
lizar los recorridos.

No sólo se han enfrentado a 
la apatía de los ciudadanos para 
participar, también a la delin-
cuencia, pues han sido víctimas 
de robo e ingresan a comunida-
des con presencial del crimen 
organizado o con altos niveles 
delictivos.

 zEl INE aplica medidas excepcionales para ocupar vacantes de 
capacitadores.

Acusan desacato 
para prueba PISA
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La orga-
nización Educación con Rumbo 
acusó que la SEP y Mejoredu 
incurrieron en desacato porque 
no iniciaron los trámites para 
asegurar la participación de 
México en la prueba PISA 2025, 
como lo ordenó una jueza a prin-
cipios de mayo, aun cuando esa 
orden ya fue revocada.

La omisión, señaló, ocurrió a 
pesar de que el presidente de la 
República, Andrés Manuel López 
Obrador, declaró que México sí 
participará en la evaluación 
internacional de conocimientos 
de matemáticas, ciencias y com-
prensión lectora entre estudian-
tes de 15 años.

El abogado constitucionalista 
Miguel Ángel Ortiz, advirtió que 
la SEP y la Comisión Nacional 
para la Mejora Continua de la 
Educación (Mejoredu) se nega-
ron a cumplir la suspensión en 
su momento, aunque el lunes la 
orden ya haya sido revocada por 
un tribunal.

“Resulta extraño en dos ver-
tientes: la primera por desacatar 
una instrucción del presidente 
de la República, quien manifestó 
que la Prueba Pisa se realizaría, 
y la segunda por violar un man-
dato del Poder Judicial de la Fede-
ración, por lo cual, tanto la Secre-
taría de Educación Pública como 
la Comisionada presidenta del 
Mejoredu deben rendir cuentas 
a la sociedad y a las instancias 
competentes”, precisó Ortiz.

Por su parte, Paulina Amo-
zurrutia, coordinadora nacional 
de Educación con Rumbo, afirmó 
que hay una ventana de opor-
tunidad para realizar la prueba 
PISA considerando que quedan 
ocho semanas para que concluya 
el ciclo escolar.

Pero, precisó, debe realizarse 
una prueba piloto que establezca 
los parámetros de la prueba a eje-
cutarse en 2025.

“Quien está en contra de la 
prueba PISA en México está en 
contra del derecho humano de 
los niños a una educación cien-
tífica, de excelencia y de mejora 

continua como lo establece la 
Constitución y los Tratados Inter-
nacionales, por lo cual la Socie-
dad Civil exigirá cuentas ante las 
instancias legales que correspon-
dan”, indicó Amozurrutia.

En tanto, la Coparmex coin-
cidió en que, si bien la decisión 
de participar en la prueba puede 
esperar hasta finales de 2024, la 
participación de México sólo 
sería posible si se realiza una 
prueba de campo este año.

Por lo que es fundamental que 

los preparativos para la prueba 
de campo comiencen en las 
próximas semanas y que ésta 
se lleve a cabo en alrededor de 
50 escuelas a más tardar para 
septiembre de 2024.

Para entonces, México ya 
tendría que haber entregado 
a la OCDE la documentación 
correspondiente para participar, 
además de la aportación econó-
mica que ronda los 210 mil euros, 
equivalentes a poco más de 3.8 
millones de pesos.

 zSeñalan a la SEP por no iniciar trámites de la prueba PISA.
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Vienen Timberwolves de eliminar al campeón vigente

Luchan Dallas 
y Minnesota 
por el Oeste
Los Mavericks 
regresan a la Final  
de Conferencia  
luego de dos años

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Confe-
rencia Oeste comienza su final 
entre Minnesota y Dallas, los 
Timberwolves llegan luego de 
vencer a los campeones vigen-
tes, mientras que los Mavericks 
superaron al equipo con el mejor 
récord ganador en la etapa regu-
lar. Esta será apenas la segunda 
ocasión que ambos se enfrenten 
en playoffs.

El único antecedente en pos-
temporada ocurrió en la primera 

ronda del 2001-2002, en esa oca-
sión, los Mavs barrieron y pasa-
ron a Semis. En la presente cam-
paña, los ‘Wolves’ se impusieron 
en tres de cuatro partidos a los 
texanos.

Minnesota llega luego de eli-
minar a Denver en siete juegos. 
Sin embargo, superar al campeón 
vigente no asegura un anillo de 
campeonato en la NBA, al menos 
eso indica el antecedente de los 
últimos cuatro años.

En 2020, los Raptors llegaban 
como campeones a la ‘burbuja’ 
y fueron eliminados por los Cel-
tics, que cayeron en la Final de 
Conferencia Este ante el Heat. Al 
año siguiente, los Lakers eran los 
monarcas defensores de la NBA y 
perdieron ante los Phoenix, que 
llegaron hasta las Finales de la 
liga, donde se quedaron cortos 

frente a los Bucks.
En 2022, Milwuakee fue elimi-

nado por Boston en las Semifina-
les, que a su vez se conformaron 
con el subcampeonato ante Gol-
den State en las Finales. En 2023, 
los Warriors se fueron en Semis 
con los Lakers, que a su vez no 
pudieron vencer a los Nuggets en 
la Final de la Conferencia Oeste.

Mientras que Dallas eliminó 
a Oklahoma en seis juegos. Esta 
será la segunda Final de Confe-
rencia para Luka Doncic, quien 
tuvo su primera aparición en la 
2021-2022, cuando cayeron 1-4 
ante Golden State. En esa ocasión, 
el esloveno promedió 32 puntos, 
9.2 reboes y seis asistencias en 
cinco juegos.

Los primeros dos juegos por 
la Conferencia Oeste serán en el 
Target Center de Minnesota.  zEsta es la primera vez que Mavericks y Timberwolves se enfrentan en una Final de Conferencia.

Reta Atalanta al Leverkusen 
por título de Europa League
STAFF / LUCES  
DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Bayer Lever-
kusen sigue en camino a su tem-
porada perfecta, pero primero 
deberá vencer al Atalanta en la 
Final de la Europa League. Los 
alemanes aspiran al ‘triplete’ y 
los italianos sueñan con levantar 
su primera copa internacional.

Los dirigidos por Xavi Alonso 
están invictos en todas las com-
petencias, luego de coronarse en 
la Bundesliga, su siguiente paso 
es este torneo que el equipo sólo 

ha ganado en una ocasión, en la 
temporada 1987-1988.

Para llegar a esta instancia, 
el Leverkusen dejó en las Semis 
a la Roma, tras imponerse 2-0 en 
la Ida, empató 2-2 en la Vuelta y 
consiguió su pase. Mientras que 
el Atalanta superó al Olympique 
Marsella con un 4-1 global.

“Estamos contentos de estar 
en la Final. Jugaremos dos finales 
en una semana (la Pokal de Ale-
mania el 25 de mayo). Mostramos 
un gran carácter ante la Roma. 
Después miré a mis jugadores 

a los ojos y vi que querían más. 
Todavía tenemos la oportunidad 
de ganar tres títulos”, declaró 
Alonso.

En tanto que los de Bérgamo 
terminaron la Serie A en el 
quinto lugar y aseguraron un 
sitio en la Fase de Grupos de la 
próxima Champions League. El 
técnico Gian Piero Gasperini ya 
ha enfrentado antes al Leverku-
sen en Europa League, en la cam-
paña 2021-2022, donde superó 
con el Atalanta los Octavos de 
Final, en un global de 4-2.

“Estamos en las mejores con-
diciones posibles desde el punto 
de vista psicológico y físico. 
Somos conscientes de que nos 
enfrentamos a un gran equipo. 
Sabemos que el Leverkusen está 
invicto y ha hecho una tempo-
rada increíble. Tenemos que res-
petarlos e intentar adaptarnos 
rápidamente al rival”, apuntó 
Giasperini.La Final de la Europa 
League será este miércoles a las 
14 horas (tiempo de Quintana 
Roo) en la Dublín Arena de 
Irlanda.

 zAmbos equipos se han enfrentado sólo una vez en los Octavos de Final del 2022 de esta competencia.

Avanza Q. Roo en 
Macro Regional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana Roo 
avanzó a la fase Nacional de los 
Juegos CONADE 2024 en atle-
tismo. Los 24 deportistas clasifi-
cados consiguieron su pase en el 
Macro Regional de la disciplina, 
que se llevó a cabo en el Estadio 
Salvador Alvarado de Mérida, 
Yucatán.

Los calificados de la primera 
etapa fueron María Vargas en 
salto de longitud y 100 metros 
planos, de la categoría Sub-18, 
Sofía Mijangos en salto de lon-
gitud y salto triple, Daniela y 
Angélica Chi en los 200 metros 
planos y los 800 metros respec-
tivamente, además de Fátima 
Estrada en los 400 metros vallas.

También logró su pase el 
equipo de relevo de 4x400 Sub-18 
varonil, integrado por Kifer Carri-

llo Tovar, Brayan Castro, Abraham 
Polanco y Álvaro Lechuga. En la 
pista también pasó Ángel Men-
doza en los 100 metros planos 
y en las pruebas de campo fue-
ron para Camila Soberanis en 
jabalina, Lesly Martín y Jorge G. 
Tamayo en bala.

En la segunda etapa clasifica-
ron Manuel Isay y Damon Her-
nández (ambos en 300 metros 
vallas), Alesey Sobrano y Raúl 
Jara en relevo Sub-16, Hatlha 
Ríos en los 80 metros vallas, 
Alison Paz en los 300 metros 
vallas, Radel Morales en los 800 
metros planos, Andrea Martín y 
Leslie Solis en jabalina, Isabella 
Rubio y Ángel Carrasco en salto 
de longitud 

Los atletas que lograron 
su pase podrán disputar por 
medallas en la etapa final que 
se realizará del 6 al 16 de junio 
en Guadalajara, Jalisco.

 zLas pruebas se realizaron en dos etapas para los atletas que 
buscaban un pase a la etapa nacional.

Rechaza ‘Checo’ Pérez oferta de renovación 
SINELI SANTOS / 
AGENCIA     REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Sergio 
Pérez rechazó la primera oferta 
de Red Bull para la renovación 
de su contrato. El equipo de 
las bebidas energéticas desea 
continuar con la dupla lide-
rada por Max Verstappen y 
el mexicano al menos hasta 
2025, pero las negociaciones 

con el segundo piloto se han 
estancado.

De acuerdo con información 
compartida por Fox Sports, la 
primera propuesta de los aus-
triacos fue por una temporada, 
situación que no convenció 
del todo a ‘Checo’, pues quiere 
tener un lugar seguro de cara 
al 2026 cuando entre el nuevo 
reglamento técnico de la Fór-
mula 1.

El mexicano se reunió con sus 
abogados para analizar el conve-
nio y presentó una contraoferta 
por dos años que no fue aceptada 
por Red Bull. Hace unas sema-
nas, Helmut Marko, asesor de la 
franquicia, mencionó la impo-
sibilidad de alargar la estadía 
del mexicano más allá de dos 
campañas si no lograba buenos 
resultados.

En el Gran Premio de Emi-

lia-Romaña, ‘Checo’ firmó una de 
sus peores actuaciones de este 
2024, reaparecieron los fantas-
mas de las sesiones de califica-
ción con los errores constantes, 
las eliminaciones tempranas y 
perdió el subliderato ante Charles 
Leclerc y Ferrari.

En las tres temporadas que 
lleva en Red Bull ha terminado en 
cuarto, tercer y segundo lugar en 
el Campeonato de Pilotos.

 zLa escudería Red Bull ofreció un año más de contrato al 
mexicano, quien quiere firmar por dos o más temporadas.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



Lectura en niños y adoLescentes Especialistas en promoción de la lectura ofrecen consejos para incentivar
el gusto por los libros desde la infancia y adolescencia.

  Hay mucha resistencia sobre  
lo que los adolescentes quieren leer. 
A veces los adultos los queremos 
forzar a que lean lo que a nosotros 
nos pareció adecuado. El maestro 
dice: ‘Ponte a leer algo más 
enriquecedor’, pero los muchachos 
responden: ‘Déjame leer lo que  
es actual para mí’”.

Forzar la lectura puede crear el 
efecto contrario, que niñas, ni-
ños y adolescentes odien leer; 
lo mejor, apuntan expertos, es 
acompañarles en su formación 
lectora sin intervenir en sus in-
tereses. Aquí algunos consejos: 

1. Leer por placer.
2. Libertad para escoger

lo que quieren leer.
3. Confía en su evolución

lectora; con el tiempo, irán
diversificando sus gustos,
géneros literarios, autores...

4. Procuren no iniciar con textos 
muy complejos y extensos. 

5. Si se muestra interesado
en leer un título complejo,
hay que dejarlo, pero darle
acompañamiento.

TOMA NOTASIN FORZAR

Rodrigo Luna, profesor

n Luna, profesor de matemáti-
cas de nivel secundaria, ob-
serva que padres, madres y 
docentes suelen recomendar 
textos complejos, antiguos 
y extensos que no son apro-
piados para la edad y ex-
periencia lectora de niños y 
adolescentes.

n Lo que, de acuerdo con es-
pecialistas, termina por des-
alentarlos a emprender su 
propia aventura de descubri-
miento literario. 

n Esta situación se sigue repi-
tiendo en casa y en muchas 
escuelas, donde se busca 
incentivar la lectura desde la 
infancia y adolescencia, pero 
sin considerar las preferen-
cias literarias en estas etapas.
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Arte y sAlud mentAl
Gabriela Olvera Zavala, 
del Área de Experien-
cias Educativas del Ins-
tituto Potosino de Be-
llas Artes, señala que han 
constatado cómo las ac-
tividades artísticas del 
programa Museos Posi-
tivos propiciaron apren-
dizaje y bienestar en sus 
visitantes.

A través de este en-
foque, dice, los partici-
pantes se muestran em-
páticos, no sólo con los 
personajes del libro, si-
no con sus compañeros y 
eso es, justamente, crear 
un mejor mundo.

Además, menciona 
otros beneficios que ha 
detectado en estas acti-
vidades artísticas.

“Capacidad de es-
cucha, de integrarse en 
equipos, de ponerse de 
acuerdo al plasmar en 
papel sus deseos. Ser ca-
paces de compadecerse, 
de analizar otras vidas, 
de cuestionar, de ser fra-
ternos, solidarios y gene-
rosos al expresar deseos 
de esperanza, paz y jus-
ticia. En cuanto a los co-
laboradores (del museo), 
ser más empáticos en la 
escucha, en no calificar 
un trabajo, en investigar 
y diseñar nuevas alter-
nativas para los diversos 
públicos”, señala Olvera 
Zavala.

¿Cómo han aplicado en 
tu museo el programa 
Museos Positivos?
Una de las actividades 
que se han diseñado a 
partir de la metodolo-
gía de Museos Positivos 
es “Niños. Escucho, leo y 
creo”, que se desarrolla a 

partir del libro Niños, de 
María José Ferrada.

El objetivo de esta 
actividad es dar la voz y 
la mirada a aquellas ni-
ñas y niños silenciados 
por la violencia política 
durante la dictadura de 
Pinochet en Chile, a tra-
vés de la lectura de poe-
mas y un paisaje en la 
técnica de dibujo elabo-
rado por los participan-
tes, en este caso, dedica-
dos a todas las víctimas

Se da lectura a cinco 
poemas, a partir de allí 
se trabaja en equipos de 
cuatro estudiantes o bien 
de manera individual, el 
elaborar un paisaje y es-
cribir frases generosas 
dedicadas a las niñas y 
niños asesinados, pre-
sentar los paisajes y dar 
lectura a lo escrito y con-
versar en torno al tema 
de la violencia política.

¿Qué efectos tuvo en 
los niños la actividad?
Las veces que he hecho 
esta actividad, al inicio, 
los niños se encuentran 
tranquilos, escuchando 
la lectura de los poemas, 
pero cuando comienzo a 
leer la explicación que da 
la autora respecto al li-
bro, sus caras comienzan 
a ensombrecerse, y co-
mienzan los cuestiona-
mientos: “¿por qué esto 
puede pasar?”. Posterior-
mente, cuando se reú-
nen en equipos, o solos, 
comienzan a hacer sus 
propuestas, a sentir, y en 
su mayoría crean paisa-
jes de campo en donde 
se dibujan jugando con 
los niños silenciados por 
la violencia política.

dar voz a las participan-
tes y tomar control de su 
narrativa con la ayuda de 
las imágenes que forman 
parte de la exposición 
como fuente de inspira-
ción. Trabajamos la ins-
piración y la creatividad”, 
explica.

Incluso, durante es-
ta actividad, estuvo pre-
sente la fotógrafa Cecilia 
Guerrero, quien formaba 
parte de la muestra co-
lectiva. Durante la acti-
vidad guiada, ella com-
partió sus emociones de 
tristeza y alegría en la 

estrecha relación con su 
madre y sus recuerdos.

¿Cómo influyen las 
actividades artísticas 
en la salud emocional?
El arte puede ser el me-
dio para el autoconoci-
miento que ayude a las 
personas a procesar y 
comunicar sus emocio-
nes de una manera que 
puede ser catártica, libe-
radora o terapéutica, ya 
sea a través de la pintu-
ra, la escultura, la música, 
la danza u otras formas 
artísticas.

‘Fomenta empatía’

Irma Jasso, encargada 
del área de Educación en 
el Museo de Arte Con-
temporáneo (MAC) de 
San Luis Potosí, destaca 
que las acciones que han 
emprendido dentro del 
programa Museos Po-
sitivos han servido para 
pausar y conectar con las 
obras artísticas de mane-
ra más profunda.

Jasso narra una acti-
vidad con la cual se re-
flexionó sobre la impor-

tancia del autocuidado y 
acciones que fomentan 
la serenidad.

“Fue la actividad 
‘Arrullo de grillos’ que se 
basó en la pieza ‘Canción 
de cuna’ de la exposición 
‘Cuna’ de la artista Sofía 
Crimen. En dicho ejem-
plo se efectuó una acti-
vidad de relajación, una 
observación guiada de la 
pieza, durante la cual se 
realizó un diálogo y ter-
minó con un cierre en 

el cual las personas par-
ticipantes compartieron 
acciones concretas de su 
vida diaria que les ayu-
dan a serenar su men-
te. La emoción a trabajar 
fue la serenidad.

“Otro ejemplo fue la 
actividad ‘Cuenta tu pro-
pia historia’ basada en la 
muestra colectiva de fo-
tografía ‘Nosotras otras’, 
en la que participan 13 
fotógrafas potosinas. Con 
esta acción se buscaba 

‘Un medio de autoconocimiento’

EugEnio TorrEs

Más allá de transmitir el saber cultural, artísti-
co, científico e histórico, los museos pueden 
ser espacios terapéuticos.
El programa Museos Positivos, impulsado por 
el Instituto de Ciencias del Bienestar Integral, 
de la Universidad Tecmilenio, busca despertar 
en las personas emociones como alegría,  

gratitud, serenidad, interés, esperanza, orgu-
llo, diversión, inspiración, asombro y amor.
Y a través del curso Museos Positivos, lanzado 
en 2022, colaboradores de centros culturales y 
museos pudieron implementar experiencias 
significativas en sus visitantes. Con motivo 
del Día Internacional de los Museos, celebrado 
ayer 18 de mayo, varios de ellos comparten 
sus experiencias.

n La Organización Mundial de la 
Salud ha mencionado algunos 
beneficios del arte en el bien-
estar en las personas.

n Las artes ayudan a compren-
der y comunicar conceptos y 
emociones, estimulando to-

dos los sentidos y la empatía, 
especialmente beneficiosa 
para la salud mental.

n Participar en actividades ar-
tísticas puede aumentar la au-
toestima, la autoaceptación y 
la confianza en uno mismo.

n Los menores que participan 
en actividades artísticas tie-
nen mejor nivel de bienestar, 
socialización y resiliencia.

n Investigaciones realizadas por 
la Universidad de Pensilvania 
han revelado que apreciar u 

observar obras de arte tiene 
efectos positivos en las perso-
nas. La inmersión en las artes 
puede favorecer estados de 
flow, teniendo resultados po-
sitivos a nivel fisiológico, psi-
cológico y social. 

hAcIA el bIeNeSTAR

‘¿Qué sientes cuando lo ves?’
El Museo de El Carmen, 
en San Ángel, al sur de la 
Ciudad de México, tam-
bién ha implementado 
talleres y actividades ar-
tísticas para fomentar las 
emociones positivas en 
sus visitantes.

Nallely Alejandra 
Morales, del área de Co-
municación Educativa 
del recinto, resalta que 
con estas experiencias 
han visto cómo el públi-
co cambia su percepción 
sobre estos centros cul-
turales: del aburrimien-
to pasaron al descubri-
miento y el interés.

“El programa nos hi-
zo ver cómo trabajamos 
nuestras emociones, ge-
neralmente en negati-
vo. Nos compartían al-
gunos visitantes: ‘es que 
el museo es aburrido’, y 
les proponíamos: ‘no, el 
museo tiene interesante 
esto’, ‘asómbrate de esto’. 
Cambiar el discurso para 
que las personas de algu-
na manera se interesaran 
en la visita al museo”.

Los colaboradores 
del museo, explica, por 
ejemplo, aprendieron có-

Nueve libros
para empezar

mo las emociones están 
influidas por la postura 
del cuerpo y eso contagia 
bienestar a las personas 
con las que interactúan.

“Yo lo que incorporé 
en la Noche de Museos, 
que la gente tenga esa 
conciencia de cómo vie-
ne de emociones y cómo 
sale después de conocer 
y hacer la actividad”.

La claves, agrega, es 
cambiarles totalmente la 
visión del arte.

“Les decimos: no me 
describas la escena, ¿di-
me qué sientes cuando 
lo ves? Se quedan vien-
do y dicen: ‘hay ternura, 
hay amor...’. 

“Te da otro giro de 
pensamiento, porque si 
eran niños encerrados, 
en videojuegos y con la 
visión de que el museo 
es aburrimiento o ‘va-
mos porque nos man-
daron de la escuela’, ‘va-
mos porque me trajeron 
mis papás’, hacemos que 
ellos también se involu-
cren en el recorrido, y 
que participen con cues-
tionamientos, reflexio-
nes”, explica.

FEstIvAl CIClO M
Conversatorios, actividades 
y talleres sobre ciclo menstrual. 
Centro de Artes Vivas, de 
Coyoacán. 25 de mayo, 12:00 hrs.
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Mayolo lópez

La “Marea Rosa” saldrá en defensa de la democracia y 
de Xóchitl Gálvez en caso de que la candidata gane la 
elección del 2 de junio y el Presidente López Obrador 
no lo quiera aceptar, prevé el antropólogo Roger Bartra.

“Habrá marea rosa para rato”, atisba el autor de Regreso a 
la jaula. El fracaso de López Obrador.

Bartra estima que, en todo caso, el futuro del movimien-
to ciudadano –la “cuarta pata” que impulsa la candidatura de  
Xóchitl– dependerá del resultado de los comicios: si gana la mo-
renista Claudia Sheinbaum, la marea se mantendría para inten-
tar contener el autoritarismo que entraña la 4T. Si gana Xóchitl,  
podría asomar un doble escenario: su lenta disolución o la con-
formación de un partido político de corte social demócrata.

De las voces más críticas de López Obrador, Bartra avisa 
en entrevista que no llevará al Zócalo una bandera en el en-
tendido de que le basta con la que ondeará en la plaza pública 
según el compromiso que asumió el tabasqueño.

‘Habrá Marea 
para rato... 
si gana la 4T’

El fuTuro dEl MoviMiEnTo dEpEndErá dE la ElEcción, adviErTE 

rogEr BarTra. asEgura quE si gana sHEinBauM sErviría para 

conTEnEr El auToriTarisMo, pEro si Triunfa XócHiTl sE podría 

convErTir En un parTido o disolvErsE.

¿Qué coyuntura es la que 
cobija la movilización  
de la “Marea Rosa”?
Creo que estamos ante una 
coyuntura crítica extraor-
dinaria y sumamente peli-
grosa. Ese peligro se ha ido 
agudizando en los últimos 
dos, tres años, pero ya se  
advertía desde el comienzo  
del Gobierno de López 
Obrador.

Estamos ante una situa-
ción tremendamente anor-
mal debido a varios facto-
res, pero yo los centraría en 
lo siguiente: estamos ante 
unas elecciones en las que 
existe la posibilidad, la peli-
grosa posibilidad de que se 
mantenga un régimen ca-
racterizado por la militari-
zación de funciones civiles 
y la corrupción, sobre todo 
la corrupción política, pero 
también corrupción del tipo 
financiero.

Basta leer los tres libros 
de tres periodistas extraor-
dinarias, muy inteligentes 
y valientes –María Amparo 
Casar, Anabel Hernández y 
Elena Chávez– para darnos 
cuenta de que realmente la 
corrupción es una verda-
dera amenaza y que ha co-
rroído al régimen de López 
Obrador.

La militarización es 
realmente una verdadera 
anormalidad. Anormalidad 
primero en el sentido de 
que López Obrador hizo  
campaña para retirar a las 
Fuerzas Armadas de las ca-
lles e hizo todo lo contrario 
y metió al Ejército por to-
dos lados con muy malos 
resultados. Además, el cre-
cimiento de la inseguridad, 
que tiene que ver con la 
militarización en cierto sen-
tido y la eliminación de la 
Policía Federal. Es decir, el 
tema de la inseguridad que 
incluye tasas elevadísimas 
de homicidios, de una canti-
dad de desaparecidos verda-
deramente estratosférica.

embrionaria donde todavía 
no se asientan completa-
mente los estratos de la so-
ciedad. Y está en peligro por 
todos estos elementos. Eso 
es lo que representa una 
continuación del régimen 
de la llamada 4T, y por eso 
las porciones muy grandes 
de la sociedad civil, de la 
ciudadanía, que ahora acep-
tan la denominación común 
de la “Marea Rosa” se han 
ido movilizando.

Comenzaron con una 
defensa del INE, de la Cor-
te, y ahora ante este peligro 
que se puede materializar 
en las próximas elecciones, 
los integrantes de esta “Ma-
rea Rosa” comprenden que 
estamos ante esta situación.

De ahí se explica que  
la “Marea Rosa” haya  
decidido cobijar a Xóchitl 
para evitar el continuismo  
que puede representar  
la opción de Claudia 
Sheinbaum...
Así es. Es que ha ocurrido 
un fenómeno que realmen-
te es notable. Ese fenómeno 
es el surgimiento de la can-
didatura de Xóchitl que se 
colocó a la izquierda de la 
candidata oficial. No se ne-
cesita mucha sofisticación. 
Hay que observar con cui-
dado para ver que surgió 
una candidata a la izquierda 
de la candidata oficial:  
la candidata oficial es clara-
mente de derecha. Tiene su 
origen, ya muy lejano, en la 
izquierda universitaria, pe-
ro ella ya abandonó tanto la 
ciencia de la época en que 
estaba en la UNAM como 
las posiciones de izquierda  
y ha asumido, totalmente,  
todas las propuestas del 
Presidente, empezando por 
las 18 modificaciones cons-
titucionales que ha propues-
to López Obrador y que no 
han pasado, pero que son 
una verdadera amenaza y 
han sido denunciadas.

Nos quiere hacer creer 
que no hay autoritarismo y 
que lucha por la democra-
cia, cuando en realidad ella 
representa una amenaza a 
la democracia. Es una situa-
ción verdaderamente difícil, 
y hay este fenómeno verda-
deramente sorprendente: la 
candidata supuestamente 
de la derecha, resulta que  
es una candidata indepen-
diente que ha logrado el 
apoyo de gran parte de la 

población y que se ha colo-
cado –yo no diría como una 
radical izquierdista– pero sí 
claramente a la izquierda de 
la posición oficial, lo cual no 
es tan difícil, porque la  
posición oficial, la que  
representa Sheinbaum, es 
una posición evidentemente  
derechista y reaccionaria.

Pareciera que en esta  
misma coyuntura  
el ímpetu de la sociedad  
ha rebasado a los propios 
partidos...
Por supuesto. El fenómeno 
Xóchitl es un fenómeno que 
se ha acabado imponien-
do, por la fuerza social que 
hay detrás de ella, a los pro-
pios partidos. El espectro de 
partidos que tenemos aho-
ra es muy complejo, no es 
tan fácil caracterizarlo: son 
los partidos que firmaron el 
acuerdo para la transición 
democrática en la época del 
Presidente Zedillo, no hay 
que olvidarse de ellos.

Estos tres partidos no 
son homogéneos. Yo di-
ría que dos de ellos son dos 
variantes de la derecha. El 
PAN es una antigua derecha 
independiente de las tradi-
ciones nacionalistas revolu-
cionarias y que está cruza-
da con diferentes corrientes, 
pero ahí predomina lo que 
yo llamaría una derecha  
democrática liberal.

El PRI es todavía un 
partido más complicado 
porque tradicionalmente ha 
sido la derecha nacionalista 
revolucionaria; pero como 
todos sabemos, el PRI es 
un partido con muchas co-
rrientes, incluso algunas, la 
que encabezó Cuauhtémoc 
Cárdenas, se desprendie-
ron de allí. Era su corriente 
populista, que acabó dan-
do lugar al fenómeno López 
Obrador, sólo que dio un  
viraje a la derecha,  
claramente reaccionario.

El PRD era el partido 
simbólicamente de la  
izquierda, cuando todavía 
estaba allí López Obrador, 
pero que en realidad tam-
bién estaba allí cruzada de 
diferentes posiciones, des-
de posiciones social de-
mócratas hasta el populis-
mo reaccionario de López 
Obrador, que ya operaba allí 
adentro. Desde 2006 López 
Obrador se ubicó claramen-
te a la derecha. Así es que 
no hay que engañarse: hay 
que ver que las posiciones 
de izquierda están muy di-
luidas en la sociedad, prác-
ticamente inexistentes en 
el Gobierno, marginales. En 
Morena y en el Gobierno 
predomina la derecha.

Y sea cual sea el resultado 
que arroje el 2 de junio  

–que gane Claudia o que 
gane Xóchitl– ¿qué futuro 
le ve a la “Marea Rosa”?
La “Marea Rosa” es un mo-
vimiento todavía más frag-
mentado y plural que los 
partidos que he descrito. 
Hay de todo: hay desde po-
siciones de izquierda social 
demócrata reformistas, has-
ta la derecha de un Club 
de Leones de una pequeña 
ciudad de provincia, y en 
medio de eso hay una plu-
ralidad enorme de posicio-
nes. Hay de izquierda y de 
derecha; es un movimien-
to que se ha homogeneiza-
do porque se ha advertido 
el peligro del autoritarismo 
del Gobierno y el peligro de 
que se interrumpa la transi-
ción democrática. Peligra la 
democracia y eso es lo que 
nos une, pero es un abanico 
multicolor.

¿Qué es lo que pasa-
rá después? En gran medi-
da eso dependerá de quién 
gane las elecciones: si ga-
na el autoritarismo. Si ga-
na Morena, si gana la línea 
oficial, creo que la “Marea 
Rosa” continuará teniendo 
una función importante pa-
ra frenar en lo posible las 
opciones más autocráticas. 
Si gana Xóchitl, cosa que es 
posible –a pesar de lo que 
digan las encuestas–, enton-
ces es muy posible que la 
multiplicidad de posiciones 
en la “Marea Rosa” impli-
que su lenta disolución. O 
podría transformarse, parte 
de ella, en un nuevo partido, 
aunque eso es muy difícil 
de saber, en qué se va a con-
vertir. Es demasiado com-
plicada, alambicada la situa-
ción interna de la “Marea”.

¿Estamos ante una elección 
de Estado?
Estamos ante una elección 
de Estado y por eso es posi-
ble que pierda Xóchitl, por-
que estamos ante una ope-
ración de Estado, muy simi-
lar a las que instrumentaba 
la dictadura perfecta de la 
época nacionalista revolu-
cionaria. No obstante esta-
mos en una situación demo-
crática aún. Estamos en ple-
na transición democrática 
y por lo tanto hay mecanis-
mos que no existían antes, 
que incluyen al INE, a la 
Suprema Corte, el Tribunal 
Electoral que pueden  
funcionar para frenar esta 
elección de Estado. 

En cuarto lugar, está el 
presidencialismo autocráti-
co. Este autoritarismo que 
se pretende renovar. Todo 
esto lo he caracterizado co-
mo un populismo de dere-
cha, reaccionario. Estos ele-
mentos, a los cuales se po-
dría agregar el desastre en 
los sistemas de salud y edu-
cativo, es lo que el partido 
oficial y su candidata están 
tratando de continuar, de 
colocarnos en lo que ella 
llama el segundo piso de la 
transformación, pero ningu-
na transformación como la 
prometida ocurrió.

Nada parecido a una 
transformación como la  
Revolución Mexicana, la 
Reforma o la Independen-
cia. Eso fue un absurdo total 
que todavía se mantienen 
en esa idea de la 4T: no hay 
ninguna cuarta transforma-
ción. Lo que hay es una  
regresión a épocas que ya 
parecían superadas, una  
regresión al autoritarismo, 
al típico régimen anterior. 
Una negativa a la transición 
democrática.

El jueves difundió  
un mensaje llamando 
a la gente a participar 
en la movilización. Y la 
convocatoria es para 
defender a la democracia. 
Lo que está en juego 
entonces es la democracia...
Todos esos elementos que 
ahora he desglosado pueden 
efectivamente concentrarse 
en la idea de la democracia. 
Lo que está en peligro en es-
tas próximas elecciones es la 
transición democrática. La 
transición que apenas tiene 
veintitantos años, una demo-
cracia en cierta medida  

Estamos ante unas elecciones en las que existe la peligrosa 

posibilidad de que se mantenga un régimen caracterizado  

por la militarización de funciones civiles y la corrupción”.

Si gana Morena, creo 

que la ‘Marea Rosa’ 

continuará teniendo 

una función importante 

para frenar en lo posible 

las opciones más 

autocráticas”.
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